www.france24.com

Mercosur celebra su cumbre sin Milei y con la mira en China ante el estancamiento con la UE

Con el objetivo de lograr una integración regional, este lunes 8 de julio comenzó la cumbre de los países miembros y asociados del Mercado Común del Sur (Mercosur). La cita, que tiene lugar en Asunción, cuenta con la presencia de Bolivia como país miembro, tras su reciente adhesión, y con Panamá como país invitado. El gran ausente en esta jornada es el gobernante de Argentina, Javier Milei, quien decidió participar en una convención de ultraderecha en Brasil y prefirió enviar a su canciller. Con miras a nuevos horizontes comerciales, entre ellos China, ante el estancado acuerdo con la Unión Europea, el bloque enfrenta desafíos internos.

Primera modificación: 08/07/2024 - 22:24

"Esta cumbre nos ofrece una oportunidad de acercar aún más el Mercosur a nuestra población", afirmó el <u>presidente de Paraguay, Santiago Peña</u>, en la ceremonia de la 64 cumbre de jefes de Estado del Mercosur y Estados asociados en Asunción, donde traspasó la presidencia rotatoria del bloque a Uruguay. La reunión cierra una serie de encuentros entre funcionarios del bloque realizados el fin de semana.

Peña llamó a dejar atrás las palabras "e ir decididamente a la acción". Además, abogó por una democracia "con contenido" y "de resultados para trabajar en una región más fortalecida y sólida para afrontar los grandes desafíos globales".

La cita contó por primera vez con el presidente de Bolivia, Luis Arce, tras su adhesión al bloque recientemente. Panamá participa como país invitado en un acercamiento del Mercosur con Centroamérica. Asistió el recién posesionado, José Raúl Mulino, en su primer viaje al exterior como mandatario panameño.

Argentina, el gran ausente

Pero el bloque (cuyos miembros fundadores son Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) no está completo en esta cita y le falta uno de sus principales mandatarios.

El presidente argentino, Javier Milei, decidió no asistir a la cumbre y optó por acudir en Brasil a la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC), punto de encuentro de la ultraderecha latinoamericana. Allí compartió con el expresidente brasileño Jair Bolsonaro, el excandidato presidencial chileno José Antonio Kast y el actor excantante mexicano Eduardo Verástegui.

"El socialismo es la ideología del resentimiento, la envidia y el odio, pero además, el socialismo es la idea del fracaso. Nadie sabe más de esto que nosotros los hermanos latinoamericanos", dijo Milei en su conferencia el 7 de julio.

Milei sí envió a su canciller, Diana Mondino, que participó en la reunión de ministros de exteriores, que se celebró en la víspera de la cumbre. Durante su intervención, Mondino dijo que el bloque necesita "un shock de adrenalina" porque, a su criterio, el Mercosur está estancado, tras quejarse de barreras arancelarias. Aunque aclaró que no está en duda la permanencia de Argentina como miembro del bloque.

En la cumbre de presidentes del Mercosur de este lunes, el mandatario uruguayo, Luis Lacalle Pou, expresó su malestar por la ausencia de Milei. "Si el Mercosur es tan importante, acá debemos estar todos los presidentes. Yo le presto importancia al Mercosur y si realmente creemos en este bloque debemos estar todos", aseveró.

No es desconocido que las fricciones entre el presidente brasileño, *Luiz* Inácio Lula *da Silva*, y Javier Milei han estado marcadas por meses de enfrentamientos y diferencias ideológicas.

El "enfriamiento" de estas relaciones se inició con una acusación de Milei en campaña al calificar a Lula de "comunista corrupto". El presidente brasileño le exigió una disculpa a su homólogo argentino, que desafió a Lula diciendo "¿Acaso no lo es?".

Con su ausencia, el presidente argentino también evita un encuentro con Luis Arce, de Bolivia, luego de que la Administración de Milei, cuando se dio el levantamiento militar en Bolivia el pasado 26 de junio, Entonces, la Presidencia de Argentina emitió un comunicado cuestionando "la falsa denuncia de golpe de Estado realizada por el Gobierno de Bolivia".

Pero Milei apuntó también en contra del bloque. Mientras que Brasil defiende fortalecer las instituciones del Mercosur, existe un pedido de recorte de Argentina, que pretende reducir su presupuesto.

El secretario de Finanzas de Argentina, Pablo Quirno, participó de la reunión de ministros de Economía y presidentes de Bancos Centrales del bloque, celebrada el domingo 7 de julio. Allí, explicó el plan económico de su país para estabilizar las finanzas.

El presidente brasileño fue claro en su respuesta durante su intervención, este lunes. "Es necesario permanecer vigilantes. Falsos demócratas intentan socavar las instituciones y ponerlas al servicio de intereses reaccionarios", afirmó.

Por su parte, Peña dijo que "el proceso de integración no se detiene", pese a la ausencia de Milei. "Quiero dejar muy en claro esto: Los problemas y desafíos que puede tener el Mercosur no se resuelven fuera del mismo, los problemas y desafíos del Mercosur se resuelven con más Mercosur", agregó.

Con un discurso conciliador, Peña expresó que las miradas políticas o ideológicas distintas, "no deben asustarnos" y "nunca alejarnos de nuestra tarea de integrarnos cada vez sobre cimientos más sólidos".

China, entre nuevos horizontes del Mercosur

El objetivo, sostuvo Peña, debe ser "ampliar los horizontes comerciales" y proyectar al bloque hacia regiones emergentes como el Sudeste Asiático o con Emiratos Árabes Unidos y Japón.

Durante la presidencia de Paraguay, se realizaron acercamientos con Emiratos Árabes Unidos. A inicios de este mes, se concretó la ronda de negociaciones para un posible acuerdo de libre comercio. Además, tuvo acercamiento con Japón con el mismo objetivo.

Mientras que el presidente uruguayo, Luis Lacalle Pou, dijo que su objetivo será el acercamiento con otra potencia: China, luego de seis años del último encuentro con el gigante asiático.

"La propuesta que nosotros vamos a hacer en los meses de presidencia pro tempore es retomar el mecanismo de diálogo con China", explicó

El jefe de Estado mencionó que hay una apertura de Brasil para lograr estos acercamientos. Mientras que Argentina cambió su visión. Paraguay, en cambio, respalda la negociación de un acuerdo comercial entre el Mercosur y China, siempre y cuando sea en bloque y no se sacrifique la relación histórica que su país mantiene con Taiwán.

La visión del mandatario uruguayo, que liderará el bloque, se refleja en una de sus consignas: una mayor apertura al mundo, levantando su principal bandera: "la modernización del Mercosur", según señaló el canciller uruguayo Omar Paganini.

Lula dice que "contradicciones internas" en la UE frenan el acuerdo

Ahora, sobre la mesa de discusión se mantiene un acuerdo con la Unión Europea que aún no ha logrado concretarse, tras varios años de negociaciones y que no se pudo formalizar en la reunión con Bruselas en diciembre del año anterior, en Río de Janeiro, debido a las intensas manifestaciones de agricultores de Europa que, entre otras cosas, rechazaban el acuerdo comercial con Mercosur.

Lula aseguró este lunes que el acuerdo entre el bloque y la Unión Europea (UE) no se ha concretado por "contradicciones internas" de los europeos.

El acuerdo, que se negocia entre ambos bloques desde hace casi un cuarto de siglo y al que Lula impulsó fuertemente cuando estuvo al frente del Mercado Común del Sur (Mercosur), el año pasado, continúa estancado.

"Simplemente, no hemos concluido el Acuerdo con la Unión Europea porque los europeos aún no han logrado resolver sus propias contradicciones internas", dijo Lula durante su intervención.

La UE y el Mercosur llegaron en 2019, luego de dos décadas de acercamientos, a un acuerdo de asociación que dejó pendiente algunos aspectos técnicos que debían abordarse el año pasado.

El capítulo agrícola y las exigencias medioambientales de la UE, que los países suramericanos tildaron de "inaceptables", son los grandes puntos de fricción en las tratativas.

https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20240708-mercosur-celebra-su-cumbre-sin-milei-y-con-nuevos-objetivos-comerciales-ante-estancamiento-con-la-ue